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La gobernadora Margarita González Saravia encabezó la presentación de dos importantes 
programas para fortalecer el bienestar social. Por la tarde estuvo presente en la reunión con 
la presidenta Clauduia Sheinbaum, para analizar el desarrollo y consolidación del programa 
IMSS Bienestar y a la que acudieron gobernadores y funcionarios federales (recuadro).
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En una directa sin rodeos, la gobernadora 
del estado Margarita González Saravia 

llamó a los legisladores de oposición del 
Congreso del Estado, a sumarse a la inicia-
tiva para modificar la constitución local y 
remover al Fiscal del Estado Uriel Carmona 
Gándara, pues es evidente la parálisis y las 
consecuencias negativas que ello genera en 
materia de investigación y combate a la de-
lincuencia, con la permanencia de un per-
sonaje que no encaja en ninguna forma con 
la estrategia y la política de la nueva admi-
nistración.

Pero incluso más directa, la gobernadora 
fue tajante en que no se trata de satisfacer 
una necesidad de su gobierno sino de dar 
cumplimiento a una exigencia de la socie-
dad, que es ni más ni menos, que todos los 
actores políticos y del gobierno abonen a la 
obtención de resultados en materia de segu-
ridad y combate a la violencia.

Y es que tal parece que, a los legisladores 
del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PT, 
no parece apurarles esta exigencia social y 
frenar la ola criminal que lastima a miles de 

familias de manera directa, o quizás espe-
ran, como se ha hecho en el pasado y bien 
los saben varios de los que se reeligieron, 
obtener raja política y algo más tratando de 
negociar su respaldo.

Bueno, pues también la mandataria les 
envío otro mensaje para que lo reflexionen, 
ya que les dijo que su gobierno no cederá a 
ese tipo de negociaciones a las que quizás 
varios diputados están acostumbrados, y les 
reiteró su llamado a conciliar los grandes 
intereses que implican al estado y que re-
quieren de la voluntad de todos.

Así pues, el escenario en materia de segu-
ridad sigue siendo muy áspero y los diputa-
dos de la oposición no están colaborando y 
en todo caso están obstruyendo al Poder Eje-
cutivo con la estrategia y las tareas que no es-
tán respaldadas desde la Fiscalía, por lo que 
flaco favor le hacen a Morelos y a la sociedad, 
a la que le urge que las cosas comiencen a 
mejorar, a ver…

L@S REDES: Durante los últimos días, sin 
duda crecieron las expectativas de la socie-
dad, de algunos medios de comunicación y 

de un sector de la opinión pública, a saber, 
por las implicaciones de funcionarios del 
pasado gobierno en temas de corrupción y 
otras irregularidades que han brotado por 
todos lados. Lo que se ha conocido por la 
filtración de información de los procesos de 
entrega-recepción en las distintas oficinas, 
parecen confirmar lo que todo mundo sos-
pechaba, es decir, que en la administración 
del exgobernador Cuauhtémoc Blanco se 
despacharon con la cuchara grande, sin em-
bargo, a decir por algunos medios que han 
insistido en conocer más datos, se sabe que 
hay denuncias sólo en el caso del Fideicomi-
so de Tequesquitengo y en la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario. El tema en el que 
han insistido algunos medios en la tradicio-
nal conferencia semanal de la gobernadora 
Margarita González Saravia, parece estar 
claro en dos sentidos: en lo dicho por ella y 
por varios más de su equipo cerrado, de que 
no se protegerá a nadie, y en que, para co-
nocer las consecuencias y sus alcances, de-
berán primero concluir las investigaciones 
para reunir elementos de prueba que den 

sustento a posibles procesos de denuncia 
y sanción. Una cosa también es clara sobre 
el particular, y es que existe la confianza en 
ambos dichos para terminar con la impuni-
dad que generan las conductas inmorales, 
por decirlo decorosamente, en que incurren 
servidores públicos en todos los niveles del 
gobierno, y esa confianza prevalecerá y se 
afianzará en la medida en que, sin importar 
el nivel, como también se ha dicho, se proce-
derá en consecuencia, veremos… Finalmen-
te, sobre la conferencia de ayer, si hay una 
cuestión invariable es la posición de la go-
bernadora frente a la inminente purga que 
se avecina en su partido con la eventual re-
novación de la dirigencia estatal este próxi-
mo fin de semana. Y la Lic. González Sara-
via hace bien porque de este sainete que se 
avecina poco puede sacar de provecho, pues, 
aunque todo parece indicar que el “dirigente 
impuesto” Ulises Bravo escucha el canto de 
las golondrinas, no parece resignado y más 
bien, está decidido a tirar patadas y escupir 
para todos lados, solo que ¡aguas! no sea que 
solicito se vaya a salpicar…

MIGUEL ÁNGELUN DESEO
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MITOS Y HECHOS
POLIS VIOLENTOS. En Puente de Ixtla, la situación de inseguridad y 
abuso de autoridad se ha vuelto constante. Mientras la delincuencia 
parece reírse de las fuerzas del orden, los policías locales, en un giro 
irónico y preocupante, han decidido centrar sus esfuerzos en acosar y 

cometer abusos contra la ciudadanía. Este fenómeno se pone de manifiesto 
en un reciente incidente donde un joven fue sometido a la fuerza y de manera 
violenta, simplemente por no detenerse al ser requerido por los polipreventivos 
mientras viajaba en su motocicleta. Este tipo de acciones no solo generan un 
clima de miedo entre los ciudadanos, sino que también evidencian la falta de un 
enfoque adecuado por parte de las autoridades para abordar la delincuencia. 
En lugar de proteger y servir a la comunidad, algunos elementos de la poli-
cía parecen más interesados en imponer su autoridad de manera desmedida, 
olvidando que su labor es garantizar la seguridad y el respeto a los derechos 
humanos. Lo más alarmante es que, durante la detención del joven, un elemento 
policial también lastimó a una joven que se encontraba en el lugar, lo que pone 
de relieve la violencia desmedida que se ha normalizado en estas interacciones.

CON TODO. El eco de la justicia comienza a resonar con fuerza en el 
estado, evidenciado por el reciente anuncio de la Entidad Superior de 
Auditoría y Fiscalización (ESAF) sobre las irregularidades detectadas 

en la administración de Cuauhtémoc Blanco. Este es un paso significativo 
hacia la rendición de cuentas y la recuperación de la confianza ciudadana, pues 
parece que, por fin, se están tomando medidas concretas para abordar los 
abusos del pasado. La ESAF ha iniciado procedimientos legales ante el Tribunal 
de Justicia Administrativa (TJA) y la Fiscalía Anticorrupción, lo que indica un 
compromiso por parte de las autoridades para investigar a fondo las presuntas 
anomalías en el ejercicio fiscal 2022 de organismos clave como la Comisión 
Estatal del Agua (Ceagua), la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) 
y el Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (Iebem). Esta acción 
es un mensaje claro: la impunidad no será tolerada. Los ciudadanos han sido 
testigos de un gobierno que, en diversas ocasiones, estuvo marcado por la 
opacidad y la falta de transparencia. La posibilidad de que estas irregularidades 
se traduzcan en acciones legales es un rayo de esperanza para aquellos que 
han clamado por justicia y por un manejo más honesto de los recursos públicos. 
La justicia está en camino, y es hora de que se rinda cuentas por el pasado. 

SILENCIO TÁCTICO.  El mensaje de la gobernadora Margarita Gon-
zález Saravia es contundente y refleja un compromiso claro hacia la 
transparencia y la rendición de cuentas en la administración estatal. Al 
señalar que no se podrá hablar de los resultados de las revisiones hasta 

que estas se concluyan, se establece un marco de seriedad que es fundamental 
para abordar las irregularidades que dejó la administración anterior. Este enfoque 
es necesario para que la ciudadanía pueda tener una imagen completa y veraz 
de la situación. Sin embargo, es crucial que figuras dentro de la administración, 
como la directora del FILATEQ, Keila Figueroa, comprendan la gravedad de sus 
acciones. Filtrar información a sus cercanos para golpear a quienes no consi-
dera afines no solo es poco ético, sino que también puede socavar el trabajo 
que se está realizando para esclarecer la situación financiera y administrativa 
del gobierno anterior. La política no debería ser un campo de batalla mediático, 
sino un espacio para la construcción de un futuro mejor para todos. Además, 
el hecho de que se filtren datos bajo investigación sugiere una falta de respeto 
hacia el proceso que se está llevando a cabo. Esta práctica no solo expone a 
ciertos individuos, sino que también podría alertar a aquellos que están siendo 
investigados, lo que puede entorpecer el proceso de auditoría y justicia. En 
este sentido, el silencio se convierte en una herramienta más efectiva que el 
ruido mediático, permitiendo que las investigaciones avancen sin interferencias 
externas. Es esencial que todos los involucrados en la administración pública 
actúen con responsabilidad y ética, priorizando el bienestar de la comunidad 
por encima de los intereses personales. La transparencia y la integridad en 
la gestión pública son fundamentales para recuperar la confianza ciudadana. 

CAOS EN LA 1. La inseguridad en el transporte público vuelve a hacerse 
eco, esta vez con un lamentable incidente que tuvo como víctimas a 
dos mujeres estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de 

Morelos (@uaemorelos), quienes fueron asaltadas en la Ruta 1 en la 
tarde de este lunes en Chipitlán. Este hecho no solo es preocupante por la 
violencia que implica, sino también por el impacto que tiene en la comunidad 
estudiantil, que debería poder desplazarse con tranquilidad y seguridad. La 
respuesta de la Federación de Estudiantes de Morelos (@FEUMorelos) es un 
llamado urgente a las autoridades para que se implementen medidas más efecti-
vas que garanticen la seguridad de los estudiantes. Es inaceptable que el miedo 
y la vulnerabilidad sean parte de la rutina diaria de quienes buscan formarse 
académicamente. La educación es un derecho fundamental, y los estudiantes 
deben poder ejercerlo sin temor a ser víctimas de la delincuencia. Es imperativo 
que las autoridades no solo reconozcan esta problemática, sino que actúen de 
manera decidida. Fortalecer las estrategias de seguridad es fundamental, pero 
también es necesario que se realicen esfuerzos coordinados entre las diferentes 
instancias gubernamentales y la comunidad para crear un entorno más seguro. 

Nueva Ley de Participación 
Ciudadana para el Estado
Construirá Jazmín Solano, nuevo marco legal en la materia, anuncia

Reconoce IMIPE labor de quienes cumplen al 100% en transparencia
Un 80 por ciento de transparencia entre servidores públicos, se informó

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso 
local, la morenista, Jazmín Solano López, 
proyecto la construcción de una nueva Ley 
de Participación Ciudadana para el Estado 
de Morelos.

En entrevista, en el marco de la ceremonia 
de entrega de certificados de transparencia 
que llevó a cabo el Instituto Morelense de 
Información Pública y Estadística (IMIPE), 
lalegisladora adelantó que esta normatividad 
se trabajará en conjunto con la Comisión que 
preside el Diputado Isaac Pimentel Mejía 
y las consejeras y consejeros del Instituto 
Morelense de procesos Electorales y parti-
cipación Ciudadana (IMPEPAC).

Refirió que esta nueva legislación obe-
dece necesarios ajustes en materia de figuras 
como la del presupuesto participativo; así 
como a la de parlamento abierto que esta 
legislatura desea impulsar para dar mayor 
transparencia a las actividades del Congreso.

“La nueva Ley se debe construir con la 
participación de todos, por lo que no descartó 
que una vez que se tenga listo el nuevo pro-
yecto, y antes de su aprobación, se puedan 
organizar foros o reuniones para mejorar 
su contenido, porque la transparencia y la 
rendición de cuentas son derechos de las y 
los ciudadanos”, señalo la legisladora.

Finalmente, la Diputada Jazmín Solano 

destacó que la entrega de reconocimientos en 
materia de transparencia a las Instituciones, 
es de suma importancia para los funcionarios 
públicos y la ciudadanía, para que tengan 
certeza de en qué se gastan los presupuestos 
y rendir cuentas.

En el acto también fue reconocido por el 
cumplimiento de sus obligaciones en materia 
de transparencia, el Sindicato de Trabaja-
dores del Poder Legislativo del Congreso del 
Estado de Morelos, a través de su dirigente 
Josué Gabriel Alonso Parra. =  DULCE MAYA

El Instituto Morelense de Información Púb-
lica y Estadística (IMIPE), hizo entrega del 
“Reconocimiento al Cumplimiento de Obli-
gaciones de Transparencia en la Plataforma 
Nacional de Transparencia 2023” otorgado 
a los sujetos obligados que han cumplido 
con sus obligaciones, al 100% en la materia.

 Tras someterse a una evaluación interna, 
se determinó que los reconocidos contri-
buyen a garantizar el derecho fundamen-
tal de acceso a la información pública, 
además de los derechos de protección de 
datos personales, rendición de cuentas y 
de archivos. Entre los galardonados están 
sindicatos, organismos descentralizados, 
Poder Judicial, Legislativo y Ejecutivo, así 
como Presidencias Municipales e Institutos.

A comparación de años anteriores, se dio 
a conocer, el IMIPE ha logrado una transpa-

rencia cercana a un 80% de los servidores 
públicos, dejando en claro que este acto es 
fundamental para cualquier administración 
ya que indica la situación que guardan.

Ahí, el comisionado presidente del IMIPE, 
Hertino Avilés Albavera, destacó la impor-
tancia de la transparencia, la rendición de 
cuentas y resguardo de los datos personales.

LOS INCUMPLIDOS
Por otro lado, se dio a conocer que 17 de 
179 sujetos obligados al cumplimiento de 
la transparencia en Morelos, se encuentran 
en apercibimiento, por haberse negado a 
establecer los mecanismos para el derecho 
a la información de los ciudadanos.

Los sujetos en incumplimiento son, en 
su mayoría, ayuntamientos, seguidos de 
organismos autónomos. =  DULCE MAYA

Se ha logrado una transparencia cercana a un 80% de los servidores públicos

Jazmín Solano, presidenta de la Mesa Directiva.
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La gobernadora Margarita González Saravia 
hizo un llamado a los diputados de oposi-
ción en el Congreso de Morelos a devolver la 
justicia a la entidad, mediante la remoción 
del Fiscal General Uriel Carmona Gándara.

Durante su conferencia de prensa de los 
lunes, celebrada en Yecapixtla, la goberna-
dora de Morelos afirmó que mucho hace 
que la situación del Fiscal es insostenible, 
porque se dificultan las tareas de coordina-
ción con las autoridades estatales y federa-
les, e incluso el propio Uriel Carmona Gán-
dara ya quiere separarse de la encomienda.

“Él tiene demandas que debe resolver”, 
afirmó la gobernadora, por lo que agregó: 
“Hacemos un llamado a los diputados para 
que nos ayuden a transitar, para que nos ayu-
den a generar las condiciones para mayor jus-
ticia y orden social en el estado de Morelos”.

Generar las condiciones de trabajo coor-
dinado mediante la remoción del Fiscal es 
una responsabilidad de todo el Congreso de 
Morelos, pero en particular hizo el llamado 
a los diputados de oposición, no para que 
esa salida favorezca al gobierno estatal, sino 

que vuelva la justicia que tanto demandan 
las y los morelenses.

“Es una responsabilidad de todo el Con-
greso. Entenderlo. Ayudarnos. Nuestra posi-
ción es de tratar de concretar conciliaciones 
políticas lo más que podamos en todos los 
sectores y en todos los poderes”, enfatizó 
la titular del Poder Ejecutivo estatal, quien 

invariablemente ha externado su respeto al 
ámbito de acción de todas las instituciones.

No obstante, en este caso, en el que está 
en juego una de las demandas más senti-
das y mayoritarias de la sociedad, expresó: 
“Hacemos un llamado a los diputados que 
están en otros partidos a que nos ayuden a 
transitar en ese tema a fin de lograr condi-

ciones no del gobierno, sino de justicia para 
el pueblo de Morelos”.

Están en juego, plantea la mandataria, las 
tareas indispensables de suma de esfuerzos: 
“Se trata de trabajar de manera conjunta y 
coordinada”. Y en torno a la postura del Fis-
cal General Uriel Carmona Gándara, afirma: 
“De hecho, yo sé que el Fiscal se quiere ir, 
pero hay que ver que él enfrente la situación 
que tiene”. Y plantea la situación en los si-
guientes términos: “Él tiene que resolver. Es 
su responsabilidad. No es mía ni de la presi-
denta de la República ni de nadie, es de él”.

Ya la gobernadora de Morelos había re-
ferido que, incluso, debido a las investiga-
ciones que enfrenta por parte de la Fiscalía 
General de la República, es el Fiscal mismo 
el que se ha convertido en un obstáculo en 
las tareas de coordinación institucional, y 
ahora lo que falta para su salida es que el 
Congreso de Morelos, particularmente los 
legisladores de partidos opositores, apoyen 
el tránsito hacia una nueva Fiscalía que co-
labore para devolver la justicia a la entidad.

Llama MGS a diputados de oposición a devolver 
justicia a Morelos, removiendo al fiscal Carmona
Está obstaculizando la coordinación; enfrenta acusaciones federales

Presidida por la gobernadora Margarita 
González Saravia, esta misma semana que-
dará integrada y entrará en funciones la 
Coordinadora Estatal de Desarrollo Social, 
que tiene por objetivo planear y concretar, 
junto con la sociedad, los proyectos que 
impulsen la atención a las familias, parti-
cularmente a los que menos tienen.

Del mismo modo, comienzan el 14 de no-
viembre las Caravanas del Pueblo "Territorio 
de Paz y Buen Vivir". Atención a las familias 
en materia de salud, educación y servicios 
serán planteados desde la Coordinadora, en 
la que participan la secretaría de Gobierno, 
de Desarrollo Económico y el gabinete de 
Bienestar, lo mismo que representantes del 
Congreso estatal, así como tres alcaldes, en 
representación de sus homólogos.

Atender directamente las necesidades 
de la sociedad es el objetivo, y sus trabajos 
contarán con la evaluación permanente 
para garantizar el cumplimiento de sus ob-
jetivos a favor de la sociedad, como lo afir-
mó la secretaria de Bienestar, Silvia Salazar. 
Por su parte, Jorge Alberto Barrera Toledo, 
director general de Territorio de Paz y Buen 
Vivir, informó que las caravanas beneficia-
rán a más de 383 mil personas que residen 
en comunidades de los 107 polígonos mar-
ginados distribuidos en los 36 municipios 
del estado.

Fuerte impulso a Yecapixtla y Cuautla: MGS
Yecapixtla y Cuautla tendrán todo el 

apoyo del gobierno estatal para impulsar 
su desarrollo y la generación de empleos, 
afirmó la gobernadora Margarita González 
Saravia, para lo cual, destacó, se realizarán 
gestiones a nivel federal para que Yecapixt-
la sea considerado como Pueblo Mágico, 
pues tiene todas las condiciones para ello. 
En el caso de la cecina, la Secretaría de 
Desarrollo Económico los apoyará para su 
denominación como patrimonio y su pro-
yección nacional e internacional.

Por lo que toca a Cuautla, hay la pro-
puesta de que el balneario Agua Hedionda 
se convierta en un SPA y así tenga afluencia 
de visitantes todo el año por la calidad de 
sus aguas, lo que atraerá un mayor número 
de personas, afirmó la gobernadora.

Por otra parte, con respecto a las inves-
tigaciones que se realizan sobre el manejo 
financiero en el Fideicomiso del Lago de 
Tequesquitengo, lo mismo que en la Secre-
taría de Desarrollo Agropecuario, donde 
hay indicios de malos manejos de la ante-
rior administración, la gobernadora señaló 
que hasta concluir los procesos de entre-
ga-recepción, ya con datos oficiales, se to-
marán las medidas correspondientes.

Con respecto a si la elección de nueva di-
rigencia en el partido Morena causará pro-
blemas a su administración, la goberna-
dora reiteró que ella no intervendrá en los 
asuntos del instituto político, y que su tarea 
es dirigir los esfuerzos por el desarrollo de 
la entidad.

Instalarán la Coordinadora Estatal de Desarrollo Social, 
para acercar servicios a los que menos tienen: Margarita
Participan integrantes del gabinete, legisladores y alcaldes; inician Caravanas del Pueblo

El delegado de Bienestar en Morelos, José 
Isaías López Rodríguez, informó que avan-
za de manera satisfactoria el registro de la 
Pensión Mujeres Bienestar, que tiene como 
propósito reconocer el trabajo de las muje-
res por el cuidado de sus familias y contri-
buir a su independencia económica.

A la fecha, en Morelos se han registrado 
14,915 mujeres de 63 a 64 años en los 34 
Módulos de Bienestar; en todo el país, 704 
mil 947 personas de 63 y 64 años han acu-
dido a registrarse en dos mil 600 Módulos 
de Bienestar instalados en todo el país.

En rueda de prensa, el funcionario federal 
recordó que el pasado 7 de octubre, cum-
pliendo el compromiso de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, inició el regis-
tro a la pensión en Morelos y en todo el país 
y continuará hasta el mes de noviembre.

En enero, dio a conocer, las mujeres de 
63 a 64 años recibirán la pensión de tres 
mil pesos bimestrales de manera directa y 
sin intermediarios a través de la tarjeta del 
Banco del Bienestar.

Precisó que, en el marco del programa 
Salud Casa por Casa, del 7 de octubre a la 
fecha, en el  Estado 400 servidores de la na-
ción han visitado 30,226 derechohabientes 
de las Pensiones para el Bienestar de las 
Personas Adultas Mayores y con Discapa-
cidad, a quienes se aplicó un cuestionario 
de salud; las visitas de los servidores de la 
nación continúan hasta diciembre.

Añadió que se contratarán mujeres y 
hombres médicos, enfermeros y profesio-
nales de la salud, quienes, a partir de fe-
brero, serán los encargados de trabajar en 
territorio, realizar visitas personalizadas y 
periódicas a los adultos mayores y perso-
nas con discapacidad, entregar la cartilla 
de salud, brindar atención primaria en las 
viviendas, dar seguimiento de salud y enla-
zar con los otros niveles de salud.

Recordó que la contratación inició este 
lunes 21 de octubre y se prolongará hasta el 
15 de noviembre; la recepción de documen-
tos es en Módulos de Bienestar que pueden 
consultarse en la página oficial de la Secre-
taría de Bienestar: gob.mx/bienestar.

Los requisitos son: Licenciatura en me-
dicina, enfermería y profesionales de la 
salud, Identificación oficial vigente, CURP, 
Comprobante de nivel máximo de estudios 
y Formato de solicitud de contratación.

En Morelos avanza el registro 
de Pensión Mujeres Bienestar
Se han apuntado 14,915 mujeres de 63 a 64 años
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El secretario de Seguridad Pública y Pro-
tección Ciudadana, Miguel Ángel Urrutia 
Lozano, ofreció datos de los avances en la 
investigación de la balacera suscitada el 
jueves en el IMSS de Plan de Ayala. Afirmó 
que la persona herida en Tejalpa está fue-
ra de peligro, cuatro más sufrieron heridas 
leves, hay dos vehículos decomisados, otro 
al que se sigue la pista y un detenido, en 
tanto que cinco personas más, entre ellas 
una mujer, han sido identificadas como 
participantes en la balacera.

El titular de la SSPPC afirmó que no sólo 
se tuvo contacto en tiempo real con auto-
ridades a cargo de Omar García Harfuch, 
sino del IMSS, su directora en el hospital de 
Plan de Ayala, la SEPRAC, lo mismo que la 
Fiscalía del estado.

La Guardia Nacional hizo acto de presen-
cia a las afueras del nosocomio, en tanto 

personal de Seguridad Pública, de la SE-
PRAC y del grupo de fuerzas especiales de 
la Fiscalía revisaron en distintos pisos del 
hospital, debido a que se dijo que varios 
agresores estaban aún en el inmueble.

Una de las hipótesis en torno a la agre-
sión gira en torno a que se trata de una 
venganza entre dos grupos de delincuen-
tes que iniciaron la agresión en Tejalpa, y 
después atacaron a los familiares de su víc-
tima en el hospital, al que acudieron para 
asesinar a su rival.

Urrutia Lozano afirmó: “Acerca de los 
hechos ocurridos en el IMSS, respecto del 
ataque al primer herido, está fuera de peli-
gro. Se usó una camioneta color vino, que 
ya fue incautada, y hay una persona puesta 
a disposición de las autoridades, estamos 
a la espera de una orden de cateo cerca de 
donde se encontró el vehículo”.

Se sabe, agregó, que en un domicilio cer-
cano podrían estar las personas vinculados 
con los hechos: “Se está trabajando en ello. 
Y en ese primer vehículo que se usó en la 
primera agresión están identificados tres 
masculinos, del cual se tienen imágenes 
por las cámaras”. Agregó que uno de los 
ocupantes es una mujer y que la persona 
que disparó es un joven. “Hoy tenemos dos 
vehículos involucrados en el incidente con 
cinco individuos”.

Y relató que en el operativo interinstitucio-
nal se coordinaron esfuerzos: “Elementos de 
la Guardia Nacional cubrieron la zona en ex-
teriores. La policía estatal y la municipal nos 
quedamos al interior, con una guardia de un 
grupo especial de la Fiscalía del estado”.

Agregó que después de revisar todos los 
pisos del hospital para constatar que la gen-
te estuviera a salvo, se emitió un comunica-
do conjunto con la SEPRAC, que fue acor-
dado con la Secretaría de Seguridad Pública 
Federal, a la que se le compartió en tiempo 
real las imágenes de los lesionados, así como 
al Instituto Mexicano del Seguro Social.

Destacó que al acudir el Fiscal General del 
estado, se tuvo una plática muy detallada de 
los hechos y esa institución se hizo cargo de 
las acciones conducentes, puesto que ya la 
carpeta e investigación habían sido inicia-
das. También refirió que se sabe que varios 
involucrados más en el caso huyeron en 
otro vehículo.

Fuera de peligro, herido en balacera del IMSS; 
1 detenido y 5 agresores identificados: Urrutia
Cuatro personas más con heridas leves; plena coordinación de cuerpos de seguridad

Durante la mañana de este lunes fue 
localizado el cadáver de una mujer al 
interior de una vivienda, ubicada en 
la calle Abasolo del poblado de Ama-
titlan. Se desconocen las causas del 
deceso aunque extraoficialmente se 
supo que el cadáver presentaba hue-
llas de violencia. 



Del 11 de noviembre al 18 de diciembre se 
llevará a cabo el registro de estudiantes de 
secundaria que aspiren a la Beca Universal 
de Educación Básica “Rita Cetina”, el cual 
deberá ser realizado directamente por los 
tutores de los estudiantes en la página ofi-
cial: www.becaritacetina.gob.mx.

Lo anterior fue dado a conocer por Abra-
ham Eduardo García Rabadán, titular de 
la Coordinación Nacional de Becas para el 
Bienestar Benito Juárez en el estado, quien 
comentó que se tiene un censo de 280 se-
cundarias públicas escolarizadas, donde se 
beneficiará a 80 mil estudiantes.

Los becados recibirán 1,900 pesos bimes-
trales y la beca será entregada por familia, 
incrementándose solo en 700 pesos por 
cada hijo beneficiado.

Cabe recordar que por iniciativa de nues-
tra Presidenta, la Dra. Claudia Sheinbaum 
Pardo, la beca de Educación Básica se vuel-
ve universal a partir de enero de 2025, ini-
ciando con el nivel de Secundaria por lo que 
todos y todas las madres y padres de familia, 
así como los tutores de los estudiantes de 
todas las escuelas públicas de dicho nivel, 
deberán hacer personalmente el registro en 
la plataforma antes mencionada, hasta el 
miércoles 18 de diciembre del presente año.

“Por iniciativa de nuestra Presidenta, la 
Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, la beca de 
Educación Básica se vuelve universal a par-
tir de enero de 2025, iniciando con el nivel 
de Secundaria por lo que todos y todas las 
madres y padres de familia, así como los tu-
tores de los estudiantes de todas las escue-
las públicas de dicho nivel, deberán hacer 
personalmente el registro en la plataforma 
antes mencionada, hasta el miércoles 18 de 
diciembre del presente año”, señaló.

Los requisitos para el registro son la Cre-
dencial del INE vigente y Comprobante de 
Domicilio de la madre, padre o tutor y la 
CURP del o de los menores.
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Abierto el padrón para
la Beca de Educación 
Básica Rita Cetina
Se beneficiará a 80 mil estudiantes
de 280 secundarias

El secretario de Gobierno de Morelos, Juan 
Salgado Brito, afirmó que por instrucciones 
de la titular del Ejecutivo, Margarita Gon-
zález Saravia, ya se reunió con Alejandro 
Armenta Mier, próximo a tomar posesión 
como gobernador de Puebla, para plantear 
soluciones conjuntas en torno a problemas 
como las disputas por el agua, así como los 
límites territoriales y la inseguridad. En 
breve, habrá una reunión de alcaldes y se-
cretarios de gobierno de ambas entidades 
para abordar esta problemática.

“Por indicaciones de la gobernadora, ya 
platiqué con el gobernador Alejandro Ar-
menta Mier, quien próximamente tomará 
posesión en Puebla, para reunirnos el se-
cretario de gobierno de esa entidad y su 
servidor, así como alcaldes de unos y otros 
municipios”, señala el responsable de la 
política interna en la entidad. Los objeti-
vos de las negociaciones con el goberna-
dor electo, lo mismo que con autoridades 
de gobierno y municipales tienen varias 
vertientes: “Se trata de buscar soluciones a 
problemas que no son solamente derivados 
de las disputas por el agua, sino de límites 
territoriales”, agregó Salgado Brito.

Previamente, en la conferencia de la 
gobernadora Margarita González Saravia, 
Juan Salgado Brito expresó que en la reu-
nión celebrada en la Ciudad de México con 
la Jefa de Gobierno de la capital del país y 

la mandataria de Guerrero, nuestra gober-
nadora Margarita González Saravia hizo 
propuestas para solucionar problemas de 
inseguridad en las zonas limítrofes en las 
entidades. El jueves habrá una reunión de 
autoridades de la zona centro del país para 
atender el tema de la inseguridad, entre 
otros.

Y retomó el tema de la coordinación con 
el estado de Puebla: “Próximamente, con el 
próximo secretario de Gobierno de esa en-
tidad, nos reuniremos para establecer una 
mesa de trabajo y abordar temas de con-

flictividad limítrofe entre Puebla y Morelos, 
que tocan a los municipios morelenses de 
Tetela del Volcán y Hueyapan”.

También señaló, por otra parte, que con 
la reunión de seguridad en Yecapixtla, ter-
mina la primera etapa de las mesas de se-
guridad en cada una de las siete regiones 
en las que ha sido clasificada la entidad. Se 
hará una pausa de una semana para la eva-
luación, a fin de reanudarlas, con la pre-
sencia de la gobernadora, en las siete re-
giones, pero acudiendo a otros municipios. 
En un primer acercamiento al resultado de 
estos encuentros, afirmó que la coordina-
ción entre las instancias de los tres órdenes 
de gobierno ha mejorado sustancialmente.

De igual manera, afirmó que producto 
de acuerdos con la Comisión Nacional de 
Búsqueda de Personas, así como las res-
ponsables de la identificación humana, se 
acordó que los colectivos de madres y fa-
miliares de desaparecidos contarán con el 
respaldo de personal de la Fiscalía General 
de la República, lo mismo que de la Guar-
dia Nacional en sus labores en las fosas, 
como en el caso de Jojutla.

También destacó que el nuevo Centro de 
Identificación Humana que se construye 
en Xochitepec registra un 75 por ciento de 
avance. Se trata de inversión federal y es-
tatal, por lo que será de gran apoyo de las 
familias.

Se reúne JSB con el gobernador electo de Puebla 
para atender temas de agua, tierras y seguridad

Coordinación con estados limítrofes; FGR y GN apoyarán a colectivos de búsqueda

Integrantes del Sindicato de Trabajadores 
Administrativos de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (STAUAEM) rea-
lizaron la mañana de este lunes, un paro 
de brazos caídos, para exigir una urgente 
nivelación salarial.

Según dio a conocer Victoria Morelos 
Domínguez, secretaria general de la orga-
nización gremial, hoy en día, 18 de las 28 
categorías de Trabajadores universitarios, 
perciben ingresos por abajo del salario mí-
nimo vigente.

En rueda de prensa, el Comité sindical 
urgió la intervención del gobierno fede-
ral y Estatal, así como del Congreso Local, 
para generar condiciones salariales dignas 
para el gremio, cuyos ingresos son incluso, 
violatorios a la ley del salario mínimo en 
el país.  

Externaron su preocupación por que la 
Autónoma de Morelos, no solo carece de 

los recursos para regularizar sus ingresos, 
sino para cubrir las prestaciones salariales 
y conquistas sindicales de fin de año.

De esta forma, este lunes, los mil 100 
agremiados al STAUAEM en sus lugares de 
trabajo, acordaron abstenerse de realizar 
atención a los estudiantes, labores de ofici-
na y trabajos de mantenimiento en las dis-

tintas unidades académicas de la máxima 
casa de estudios morelense.

Indicaron que la ruta a seguir plantea 
de inicio el dialogo con la parte patronal y 
buscar ante otras instancias, la posibilidad 
de gestionar más recursos para los sindica-
lizados, empero, no se descarta el realizar 
nuevas movilizaciones.

Desde el pasado 4 de noviembre, el docen-
te del Instituto Tecnológico de Zacatepec 
(ITZ), Tomás Emmanuel Higareda Pliego, 
inició una estancia en el Instituto de Fotó-
nica y Electrónica, de la Academia Checa 
de Ciencias, con sede en Praga, República 
Checa, así londio a conocer el ITZ a través 
de su cuenta de Facebook 

Su estancia concluirá el próximo 20 de 
diciembre, durante este periodo el profesor 
Higareda Pliego, participará en un progra-
ma especializado de entrenamiento, con la 
temática de "Control de Espejos Deforma-
bles y Detección de Frentes de Onda", lo 

que permitirá fortalecer sus competencias 
profesionales y trabajos de investigación, 
propiciando una mejora significativa no 
solo en su práctica docente sino también 
en investigación en beneficio del ITZ.

Además, a través de la estancia, el do-
cente Tomás Emmanuel Higareda Pliego, 
se propiciará la consolidación de proyectos 
y estrategias que se traduzcan en más ac-
ciones de vinculación inter institucional, 
como la movilidad estudiantil y las esta-
días técnicas docentes.

Al respecto el director del Instituto, Porfi-
rio Roberto Nájera Medina, le deseo el ma-

yor de los éxitos, exhortándolo a aprovechar 
al máximo esta experiencia y reiterando la 
disposición de la administración del ITZ 
para continuar acompañando y fortalecien-
do todos los esfuerzos docentes que se em-
prendan en beneficio de los estudiantes.

El ITZ en República Checa
Docente visita el Instituto de Fotónica y Electrónica

Realiza STAUAEM paro de brazos caídos; urge nivelación salarial
Muchos perciben ingresos por abajo del salario mínimo, denuncian
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El gobierno del estado a través de la Secretaría de Turismo 
y organizadores del festival "Sabor Es Morelos" promocio-
naron en la Ciudad de México el evento gastronómico más 
importante del territorio morelense.

En conferencia de prensa en las instalaciones de Fogo-
nesMX de la CDMX, Griselda Hurtado Calderón, directora 
general del comité organizador de Sabor Es Morelos in-
formó que el próximo 30 de noviembre y 1 de diciembre, 
Morelos estará de fiesta con el festival gastronómico "Sabor 
Es Morelos" 2024.

"Se acerca el momento del año que tanto estábamos es-
perando, que en esta ocasión nos invita a mirar la gastrono-
mía de Morelos a través de dos días llenos de sabores", dijo.

La empresaria restaurantera estuvo acompañada del se-
cretario de Turismo , Daniel Altafi Valladares, así como el 
embajador de Uruguay en México, Santiago Wins Arnabal; 
Fernando Pereda Díaz, encargado de Asuntos Económicos 
Comerciales de Uruguay, además del empresario restau-
rantero Harry Nielsen León, coordinador general del co-
mité del festival.

En su intervención, el secretario de Turismo, señaló que 
el festival contribuye a generar turismo y ayuda a la pro-
moción de Morelos.

Además, agradeció a Griselda Hurtado por posicionar 
entre lo más destacado a la gastronomía morelense.

"Sabor Es Morelos es un elemento importante que con-
tribuye al turismo y forma parte de los esfuerzos para dar-
le identidad a la gastronomía morelense", señaló.

En palabras del Excelentísimo Señor Santiago Wins 
mencionó que la participación de Uruguay en Sabor Es 
Morelos tiene el objetivo de unir pueblos.

En tanto, el empresario Harry Nielsen expresó que la 
treceava  edición presentará las nuevas tendencias en la 
cocina, productos gourmet de los mejores restaurantes y 
muchas sorpresas.

En la presentación del evento, las cocineras tradiciona-
les de los municipios de Totolapan y Cuentepec fueron las 
encargadas de la preparación de platillos de la cocina mo-
relense, así como el uso de productos locales como maíz 
y trigo.

El empresariado local proyectó que la estrategia comercial 
del “Buen Fin” 2024 --que se realizará a nivel nacional del 
15 al 18 de noviembre--, genere una derrama económica de 
hasta 8 millones de pesos en Morelos.

En conferencia de prensa, el presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco-Servytur), 
David Ricardo López, acompañado por autoridades y repre-
sentantes de SEPRAC, CONDUSEF, SAT, PROFECO, la CANI-
RAC y el CCE-Morelos, anunció la estrategia de promoción 
y apoyo al consumidor para asegurar una experiencia de 
compra segura y transparente.

Según las estadísticas, a nivel nacional el año pasado se 
generó una derrama de más de 150 millones de pesos, y este 
año se espera que aumente un 10 por ciento, es decir supe-
rar los 165 millones de pesos.

 “En Morelos participamos alrededor de 4 mil negocios 
y se espera generar una derrama económica de 8 millones 
de pesos que representa alrededor del 5 por ciento, a nivel 
nacional”, expresó el dirigente camaral.

Proyectó la participación activa de comercios, servicios, y 
empresas de turismo, que han de ofrecer promociones tan-
to físicas como en línea con descuentos y beneficios exclu-
sivos para los consumidores.

“La acción principal es fomentar el consumo responsable 
y apoyar la economía familiar, particularmente en las pe-
queñas y medianas empresas que son el motor de la econo-
mía nacional, y es un impulso al comercio, a las pymes y la 
economía familiar en México”.

Todo listo para el “Buen Fin”
Confían empresarios en una buena derrama 
económica para esta temporada

Promocionan Sabor… es Morelos en la Ciudad de México
La propuesta gastronómica los enamora



El operativo de alcoholímetro que enca-
beza la Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca (SEPRAC), fue 
reactivado nuevamente luego de que este 
fuera suspendido por las condiciones cli-
matológicas.

En rueda de prensa, Javier Antonio Ten-
cle Santiago, director de la Policía Vial de la 
capital, señaló que nuevamente como cada 
fin de semana estarán vigilando que los 
automovilistas además de portar su docu-
mentación completa, no manejen si están 
en condiciones etílicas.

El jefe policiaco sostuvo que este progra-
ma es con el objetivo de concientizar a los 
conductores a la responsabilidad, así como 
en la prevención de accidentes ocasiona-
dos por el insumo de alcohol.

Resaltó que en este primer operativo 
detuvieron a 19 personas que sobrepasa-
ron el porcentaje de consumo en el radar, 
poniendo a disposición a 6 vehículos en 
el depósito oficial por exceder el grado de 

consumo de alcohol.
“Ya reiniciamos con este programa, 

Conduce sin Alcohol, con el objetivo de 
concientizar a la población que no tome 
mientras maneje, es un programa para res-
ponsabilizar a la ciudadanía a que no ma-
neje si está en estas condiciones”, señaló.

El funcionario recordó a la población 
que tome sus precauciones, si no quiere ser 
multado, ni molestado por los elementos 

de vialidad, que se abstengan de conducir 
en estas circunstancias.

Precisó que las multas van de acuerdo al 
porcentaje de grado que emita el radar; si 
rebasa los 0.08 grados se le aplica una san-
ción equivalente, de lo contrario, si excede 
mayor a 0.40 grados, el vehículo se remite 
al depósito oficial.

“Los montos de las sanciones van depen-
diendo de la cantidad de alcohol que ha-
yan ingerido, lo que marque en el radar, si 
este excede de más se le remite el vehículo, 
pero si este lleva un puntaje mínimo, sim-
plemente lo dejamos que se retire, aunque 
si tiene apercibiento”, explicó.

Pese a los comentarios de muchos em-
presarios en desacuerdo por estos opera-
tivos, debido a que les baja la clientela, el 
director policiaco sostuvo que no puede 
estar dividido el tema de responsabilidad 
con lo económico, simplemente el objetivo 
es prevenir para evitar riesgos y estén en la 
cordura.

La Policía de Cuernavaca está preparada 
para el Buen Fin, en donde los más de 300 
elementos policiacos, Guardia Nacional, 
Ejército y Policía Morelos estarán presen-
tes para reforzar la seguridad en los lugares 
concurridos con mayor comercio.

En rueda de prensa, Alicia Vázquez 
Luna, titular de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (SEPRAC), señaló que 
a través de una reunión con los empresa-
rios de las diversas cámaras, están listos 
para recibir a los ciudadanos que acudan 
a realizar sus compras en esta temporada.

“Tuve una reunión con los empresarios 
de Canacope, Consejo Coordinador Em-
presarial, Canaco, y ellos están preparados 
para esta temporada, nos han encomen-
dando mucho el apoyo en seguridad por lo 
que tenemos listo un fuerte operativo para 
acompañar o estar al cuidado de los ciuda-

danos que acuden a realizar sus compras”, 
afirmó.

La jefa policiaca comentó que además 
del operativo policiaco, la Policía Vial esta-
rá retirando a los automóviles que se en-
cuentren estacionados en bancos o plazas 
comerciales para evitar riesgos, pues con 
ello el delito de robo y extorsión aumenta.

“La Policía Vial de Cuernavaca también 
tiene una estrategia sobre todo para mo-
vilizar a aquellos automovilistas que están 
estacionados en bancos o plazas, con ello, 
se ha incrementado el robo a usuarios de-
bido a que estando estacionado es un tipo 
de modo de vigilancia para interceptar al 
cliente”, explicó.

También emitió recomendaciones a la 
población para que evite llevar cantidades 
grandes en efectivo y opte por realizar sus 
compras con tarjetas bancarias. Además, 
exhortó a la población no compartir con-
traseñas o claves interbancarias.

La encargada de la seguridad públi-
ca recordó a la población no exponerse y 
atienda las recomendaciones para evitar 
un percance que pueda poner en peligro 
su integridad, y su patrimonio financiero.

La Directora del Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), 
Evelia Flores Hernández, confirmó que está 
garantizado el pago de prestaciones y agui-
naldos a los trabajadores pese a las exhor-
bitantes deudas que arrastra el organismo.

En entrevista, la funcionaria municipal, 
reconoció que a la fecha siguen enfrentan-
do varias deudas con la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), entre otras dependen-
cias que cuentan con deudas morosas.

Dijo que como responsable del organis-
mo, han estado pagando puntualmente a los 
montos de deuda con ayuda financiera del 
ayuntamiento de Cuernavaca, para evitar 
retrasos y morosidad.

Afirmó que no hay pendientes, ni creci-
miento actual de estos pasivos millonarios 
que arrastra el organismo descentralizado, 
aunque sí reconoció que está fuerte el adeu-
do con la paraestatal, teniendo un monto de 
289 millones de pesos.

“Tenemos garantizado los pagos para el 
personal, si tengo conocimiento de las deu-
das, no te puedo cuantificar de cuánto ha-
blamos, pero está destinado para cada cosa, 
tanto para el pago mensual de las deudas 
como de las prestaciones”, señaló.

Flores Hernández enfatizó que por for-
tuna no habrá forma de que los montos se 
acumulen porque de manera mensual están 
pagando puntualmente a los organismos 
públicos.

Desmintió que estén en parálisis financie-
ra, pues cuentan con recursos seguros para 
abonar, además de que se firmaron los con-
venios respectivos para enfrentar el déficit 
económico.
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Pese a grandes deudas 
garantiza SAPAC pago de 
aguinaldo a empleados
Afirmó que no hay pendientes 
ni crecimiento de montos por 
débitos a CFE e IMSS

Exigen los ayudantes municipales de 
Jiutepec pago de nómina de octubre
Pretendían bloquear el tránsito pero hubo diálogo con el secretario del ayuntamiento

Habrá un fuerte operativo y acompañamiento a quienes lo requieran

Reactivan el alcoholímetro en la capital
En el primer operativo detuvieron a 19 personas

Tras la noticia que circuló en redes socia-
les donde supuestamente ayudantes mu-
nicipales del municipio de Jiutepec, blo-
quearan la circulación sobre Boulevard 
Cuaunahuac, esta actividad fue cancelada 
debido a que hubo una negociación en las 
instalaciones del ayuntamiento.

La razón por la que habían tomado de-
cisión de cerrar la vialidad, era porque los 
auxiliares demandaban la falta de pago en 
sus nóminas por parte del alcalde David 
Ortiz, pese a que ya tenían recurso estatal 
etiquetado.

De acuerdo con oficios públicos, se pre-
sume que los recursos se entregaron en 
tiempo y forma destinado para los meses 
de octubre, noviembre y diciembre, sin 
embargo, los ayudantes confirmaron que 
al menos en el mes de octubre no les llegó 
ningún pago.

La vialidad quedó abierta para todos los 
ciudadanos, por lo que no se presentaron 
incidentes o carga vehicular que llegara a 

afectar a los habitantes.
Cabe destacar que los auxiliares deci-

dieron acudir al ayuntamiento de Jiute-
pec para dialogar con el alcalde sobre la 
situación financiera que padecen, misma 
que piden solución para no verse afecta-
dos, pues estos recursos lo utilizan para 
muchos apoyos que no puede solventar el 
municipio.

Por su parte, Carlos Campos Arce, ayu-
dante de la colonia Ampliación Bugambi-
lias, confirmó en voz de sus compañeros 
auxiliares que dialogaron con el secretario 
municipal para gestionar los pagos, pero 
advirtió que de no cumplir con el acuerdo, 
comenzarán con los bloqueos.

“No hemos recibido pago desde el mes de 
octubre, eso nos afecta porque con este di-
nero tratamos de estirarlo para beneficiar a 
los colonos con labores comunitarias, apo-
yos que ni siquiera el ayuntamiento nos 
brinda, incluso yo recibí las oficinas en pé-
simas condiciones y tuve que remodelarlo 
con ese dinero”, explicó.

El ayudante resaltó que no han recibido 
pago del mes de octubre, lo cual ha dificul-
tado las labores en sus comunidades, por 
ello, exhortaron a las autoridades munici-
pales que se hagan responsables y también 
se paguen los últimos meses (noviembre y 
diciembre) que les corresponde por ley.
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Es constitucional la “reforma al poder judicial”
Dr. Adrián Román Hernández 

HECHOS Y DERECHOS

En una decisión que generó un amplio debate previo y 
quizás una gran decepción posterior, el pasado 5 de no-

viembre de 2024 el Pleno de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) desechó el proyecto del ministro Juan 
Luis González Alcántara Carrancá, que buscaba invalidar en 
parte la mal llamada “reforma al Poder Judicial”. El proyec-
to no fue aprobado, porque no alcanzó la mayoría calificada 
de 8 votos necesaria para declarar la invalidez en todo o en 
parte de dicha reforma por ello es plenamente constitucio-
nal. Dicho proyecto buscaba invalidar parcialmente la re-
ferida reforma y fue identificado como acción de Inconsti-
tucionalidad 164/2024 y sus acumuladas y fue presentado 
en respuesta a las demandas de inconstitucionalidad pre-
sentadas por varios partidos políticos. El proyecto propo-
nía invalidar varios puntos de la reforma constitucional, lo 
cual era un cambio de paradigma en el sentido de que si era 
posible declarar inconstitucional en todo o en parte cual-
quier parte de la Constitución que era reformada. Por ello 
declaraba inválida la elección por voto popular de jueces de 
Distrito y magistrados de Circuito, la suspensión de normas 
generales en los juicios de amparo y el cese de jueces y ma-
gistrados que ingresaron al Poder Judicial mediante la ca-
rrera judicial. También se proponía la invalidez de la figura 
de los jueces sin rostro y la supresión de los amparos con 
efectos generales. Sin embargo, el proyecto validaba la elec-
ción de ministros y ministras de la SCJN, de los magistrados 
del Tribunal de Disciplina y del Tribunal Electoral, así como 
la desaparición de los fideicomisos y la creación del Tribu-
nal de Disciplina. Por ello, el proyecto del ministro Carrancá 
buscaba frenar algunos puntos aprobados en la reforma ju-
dicial, mientras que otros puntos se mantenían tal y como 
fueron aprobados por el Congreso. Para gran parte del sec-
tor jurídico fue una gran decepción que no se obtuvieran 
los votos necesarios para dicha declaración, sin embargo, 
por otro lado, también evitó una gran crisis constitucional 
en nuestro país. Para el Ministro Alberto Pérez Dayán refirió 
que la acción de inconstitucionalidad era improcedente y 

que los partidos políticos no tienen la facultad de impugnar 
cambios constitucionales a través de acciones de inconsti-
tucionalidad. Para la Ministra Norma Lucía Piña, sostuvo 
que ningún consenso, por más amplio que sea, está facul-
tado para pasar por encima de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos y mucho menos para derogar 
los principios fundamentales que definen a México como 
una República representativa, democrática y federal. Para 
la Ministra Margarita Ríos Farjat, argumentó que el Cons-
tituyente dotó a cada poder de autonomía, y autonomía es 
la capacidad de decidir por sí mismo las cosas que le atan 
de manera directa, como lo es el perfil de sus funcionarios. 
Por tanto, el pleno de la SCJN, compuesto por once minis-
tros, decidió por mayoría desestimar el proyecto de Carran-
cá. Esta decisión ha sido interpretada por algunos como un 
respaldo a la reforma y por otros como una señal de pre-
ocupación sobre el futuro de la independencia judicial en 
México. Los ministros que votaron en contra del proyecto 
argumentaron que la reforma es necesaria para modernizar 
el sistema judicial y hacerlo más eficiente y accesible para 
la ciudadanía. 

Ya no hay obstáculo alguno para la mal llamada reforma 
al Poder Judicial, como todo tiene tanto riesgos como bene-
ficios. Entre los riesgos, se destaca la posibilidad de que la 
independencia judicial se vea comprometida, lo que podría 
afectar la imparcialidad en la toma de decisiones y la pro-
tección de los derechos humanos. Por otro lado, los bene-
ficios incluyen la posibilidad de una mayor transparencia y 
eficiencia en el sistema judicial, así como una mayor cerca-
nía con la ciudadanía.

Finalmente, el desechamiento del proyecto del ministro 
Carrancá por parte del pleno de la SCJN, es un reflejo de las 
tensiones y desafíos que enfrenta el sistema judicial mexi-
cano. La reforma al Poder Judicial sigue siendo un tema de 
intenso debate, y su implementación requerirá un equili-
brio cuidadoso entre la modernización del sistema y la pro-
tección de los principios fundamentales de la Constitución.

El Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM) 
en manos de su presidenta, Guadalupe Isela Chávez Car-
doso, recibió este lunes por medio del Instituto Morelen-
se de Información Pública y Estadística (IMIPE) el  “Re-
conocimiento al Cumplimiento de las Obligaciones de 
Transparencia” como parte de la ceremonia de entrega 
de certificados de transparencia.

En la entrega, que se realizó en el Museo de la Ciudad 
de Cuernavaca, la titular del Organismo Autónomo des-
tacó la importancia de este tipo de reconocimientos a las 
instituciones públicas y privadas de la entidad otorgan 
de un valor y credibilidad al trabajo realizado, el cual no 
sólo da certeza a la población sobre el uso y manejo de 
los recursos públicos, sino que también posiciona el tra-
bajo de la institución ante el ojo de la ciudadanía.

La distinción se da por  garantizar el derecho funda-
mental de acceso a la información pública, rendición de 
cuentas y otras obligaciones de transparencia en los su-
jetos obligados correspondiente al año 2023.

Para la presidenta del Instituto de la Mujer para el Es-
tado de Morelos, Guadalupe Isela Chávez Cardoso, es 
primordial el que se hagan este tipo actividades en be-
neficio de la transparencia y legalidad en el uso de los re-
cursos y, por ende, reitera su compromiso en las acciones 
de transparencia y rendición de cuentas.

Distinguen al IMM por su responsabilidad 
en la transparencia y rendición de cuentas
Recibe del IMIPE el “Reconocimiento al Cumplimiento 
de las Obligaciones de Transparencia”
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TIENE LA LUCHA UN PROBLEMA
Hertino Avilés Soto

POLÍTICA PARA MORTALES

“México está tejido con hilos de lucha…”. He repetido esta 
frase en esta columna en diversas ocasiones. pero cada vez 

que la leo, más me convenzo que falta solo caminar las calles o 
husmear en la historia, para ver estos hilos de lucha sobre los 
que se sostiene nuestra cultura; y siempre, junto a la lucha, ha 
estado la “izquierda”.

En estos tiempos, algunos mexicanos clasistas utilizan de 
manera peyorativa el término y concepto “izquierda”, como 
un insulto. Sostienen que existe una correlación entre izquier-
da, con pobreza, flojera, miseria y dictadura.

Piensan, que alguien de “izquierda”, solo extiende su mano 
para recibir dinero y tiene una terrible fobia al trabajo. Pienso 
que esta correlación, está ampliamente alejada de la realidad, 
pues la izquierda (de verdad) está relacionada con el trabajo, la 
lucha y la teoría. Lamentablemente, desde hace mucho tiem-
po, se ha utilizado esa bandera para llegar al Poder, incluso, a 
la silla presidencial de México.

Pero la izquierda pura, ha estado siempre del lado de la lucha, 
combatiendo en las calles contra granaderos, inundando los 
museos, los libros de tinta y la mente de jóvenes que quieren al 
enfrentarse por primera vez a la adultez un mundo mejor. A pe-
sar de que el PRI -quien gobernó a este país durante su última 
etapa- jure que es de izquierda, la verdadera izquierda no había 
llegado al Poder porque a pesar de su conocimiento teórico y 
sublime contenido, no había tenido la habilidad práctica para 
organizarse y fue hasta López Obrador -por lo menos en el dis-
curso- cuando la izquierda llegó al Poder.

Algunos representantes del movimiento, han señalado ya, 
que la bandera que sostiene a Morena, la sostiene con la fuerza 
de la hipocresía. Y fue el subcomandante Marcos quien compa-
ró al ex Presidente Obrador con los presidentes del pasado, otro 
fue Cuauhtémoc Cárdenas, quien hizo notar las grietas que el 
Poder le ha provocado a Morena; o Ayotzinapa, alzando la voz 
porque después de todo, ellos obtuvieron la misma ayuda de 
Murillo Karam y de Obrador.

Pero, mientras todos los que alguna vez fueron la verdade-
ra izquierda mexicana terminen de decepcionarse, podemos 
observar cómo muchos han preferido apostar legítimamente 
por formar un gobierno, antes que volver a la lucha en contra 
de él.

Ya no se ve a la UNAM abarrotando el Paseo de la Reforma, 
a los campesinos quitando gobernadores y presidentes muni-
cipales o la sociedad en general reprobando al Poder. Esas au-
sencias han provocado un extraño desequilibrio en la política 
mexicana que denomino, la lucha de los que no han luchado.

Soy consciente de que todos hacemos nuestra propia lucha, 
sería hipócrita de mi parte criticar el privilegio cuando soy yo 
un privilegiado. Pero entre la lucha que yo hago por terminar 
la universidad, ser una mejor persona y obtener un trabajo 
estable, está un universo de diferencia con el obrero mal pa-
gado, víctima de un sistema, oprimido en todo sentido, que 
lucha por llegar a fin de mes, que su mayor pesadilla es una 
enfermedad imprevista y su mayor lujo sería mi más común 
costumbre.

Para él, asistir a un sonidero que está siendo clausurado por 
la policía, significa gritar ante las cámaras, -después de una 
vida de resistencia-: “…no sólo viven en Polanco o en Las Lo-
mas, en los barrios más bajos también existimos gente”

La lucha tiene un problema, porque para quien hoy busca 
colarse y ser oposición, -alza la voz, lucha y se resiste-, pero 
no sabe cómo hacerlo, porque nunca lo ha necesitado. Claro, 
no será nunca la misma lucha del que marcha con un Starbuc-
ks, que la de aquellos que dejaron su sangre en esas mismas 
calles, claro que no dará el mismo debate el legislador que se 
abrió la puerta entre asambleas, marchas e ideas, que aquel 
que lo hizo por apoyo de grupos empresariales.

No demerito a su persona, pero sí cuestiono la lucha de 
aquel que alza la voz por coyuntura y no por necesidad. Tie-
ne la lucha un problema, porque los hilos que hoy sujeta a la 
oposición del país son delgados y frágiles y eso es antidemo-
crático pues la torpeza de algunos, dará el Poder a otros.

Pero eso tiene solución, que es caminar las calles, husmear 
la historia, entender los problemas, escuchar música, leer los 
poemas y ver el arte.

El que México esté hecho con hilos de lucha, nos regala la 
posibilidad de mirar que la realidad está ahí, para todo el que 
quiera ver.

La violencia crece, pero, fiscal inamovible
¿MGS nos sacó del sótano?

Daniel Alcaraz Gómez

RADIOGRAFÍA DEL PODER

Los recientes hechos de violencia en Guerrero, Queré-
taro y Estado de México muestran una lucha feroz de 

los grupos criminales en el país, por la disputa de terri-
torios y de ello Morelos no escapa, seguimos ocupando 
los primeros lugares nacionales en criminalidad.

Tampoco estamos tan mal como Guanajuato o Sina-
loa, pero diariamente hay sucesos violentos  que re-
flejan un ambiente delicado en la materia, y en buena 
medida se debe a complicidades de personajes inclu-
so metidos en la política y en medio de todo eso, la 
sobrevivencia del fiscal Uriel Carmona, quien parece 
sigue contando con cómplices en el Congreso local.

El señor lo que menos hace es perseguir a los de-
lincuentes, instalado ahí por el ex gobernador Graco 
Ramírez por un periodo de nueve años, de los cuales 
aún le restan algunos, ha sido el principal obstáculo 
para poder castigar a quienes infringen el estado de 
derecho y debe ser sustituido, pero ya salieron diputa-
dos en su defensa.

Sí, a propósito de la rendición de cuentas de Uriel 
ante los legisladores, el presidente de la Junta Política 
y de Gobierno, Daniel Martínez Terrazas pide que en 
su presencia, se le trate con decencia y no se busque 
hacer escarnio de él. Mire nada más, algunos intere-

ses deben tener entre sí como para pedir clemencia, 
cuando lo que más urge es un fiscal comprometido 
con la justicia y la sociedad.

¿MGS nos sacó del sótano?
Por otro lado, en una reciente evaluación del des-

empeño de los gobernadores en los estados del país, 
la mandataria morelense, Margarita González Saravia 
se situó en media tabla, algo que muestra un cam-
bio respecto al penoso papel al frente de Morelos, de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, quien casi siempre ocupó 
el último sitio de la tabla los pasados seis años.

Claro, fue la calificación de su primer mes de admi-
nistración y difícilmente el resultado es derivado de 
respuestas concretas a problemas de sus gobernados, 
pero si da fe de que la sociedad en su mayoría respalda 
su proyecto y ese solo hecho le da condiciones para 
dar buenas cuentas. Ella ha iniciado extenuantes jor-
nadas, sigue cumpliendo hasta ahora aquello de go-
bernadora en territorio.

Sin embargo, también es una especie de navaja de 
doble filo, porque si a corto plazo ello no deriva en 
cambios positivos y respuestas reales, la visión popu-
lar puede cambiar.



MARTES 12.11.2024       @lodehoy       www.lodehoy.com.mx ESTADO 11

El sábado concluyen las actividades con verbenas populares en ambas colonias

El ayuntamiento de Cuernavaca, a través de la Secretaría 
de Desarrollo Humano y Participación Social, en coordi-
nación con la fundación Red Familia puso en marcha el 
programa “Aprendiendo a querer” que a partir de la suma 
de esfuerzos con la comunidad educativa facilitará a ni-
ñas, niños y adolescentes las habilidades necesarias para 
la toma de decisiones, la educación del carácter y fomen-
tar la construcción de ciudadanía a partir de una visión 
integral con pláticas, talleres y material didáctico como 
libros que servirán de respaldo. 

En la Benemérita Escuela Secundaria Nº 1 Profr. Froylán 
Parroquín García, la secretaria de Desarrollo Humano y 
Participación Social, Laura Hernández Cruz, detalló que 
el programa es una respuesta a los resultados del diag-
nóstico situacional que realizaron el año pasado a ocho 
mil estudiantes de la ciudad con el programa “Tú tienes 
el control”, acordando con los directivos tomar medidas 
preventivas, tanto de la violencia como para el consumo 
de sustancias, entre otras situaciones que pueden presen-
tarse dentro de la casa y las comunidades educativas. 

En este sentido, Laura Hernández indicó que por medio 
del programa “Aprendiendo a querer” se donaron cuatro 
mil libros que llegarán a 30 escuelas primarias y secunda-
rias públicas para la formación de valores, pero también 

por primera ocasión en la historia como Ayuntamiento 
están invirtiendo en la formación de los docentes con la 
utilización de una plataforma virtual que les brinde las 
herramientas complementarias para apropiarse de la me-
todología del programa.  

Por su lado, la directora de Desarrollo Personal y Bien-
estar de Red Familia, Nayelli Cruz Soloache, señaló que 
“Aprendiendo a querer” llegó a México hace 10 años, tenien-
do presencia en estados como Durango, Nuevo León, San 
Luis Potosí, Hidalgo y ahora en Morelos, particularmente 
en Cuernavaca, pero también se ha aplicado en más de 23 
países y ha sido traducido a más de nueve idiomas, por lo 
cual es un programa probado que pretende que las nuevas 
generaciones tengan un proyecto de vida mucho más claro. 

Resaltó que su objetivo es educar a niñas, niños y adoles-
centes de manera integral en la formación de su carácter, 
desarrollando distintas actividades en ellos, sobre todo en 
el tema de su libertad enfocada en ser dueños de sí mis-
mo, asumiendo las consecuencias y las responsabilidades 
que conlleva, fortaleciendo además la voluntad y el trabajo 
ciudadano por el bien de su comunidad, desarrollando ha-
bilidades en el ámbito emocional para que el alumno tenga 
autoconocimiento y pueda tomar las mejores decisiones 
para su vida.

De manera conjunta, El Instituto de la Educación Básica del 
Estado de Morelos (IEBEM) y la Sección 19 del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Educación (SNTE), llevarán al 
cabo tareas para resolver la situación laboral de los docentes 
adscritos al Programa Nacional de Inglés (Proni) y Progra-
ma Estatal de Inglés (PIE).

Lo anterior, luego de la mañana de este lunes y ante los 
trabajadores de ambos subsistemas, los titulares de ambas 
instancias, Leandro Vique Salazar y Joel Sánchez Vélez, res-
pectivamente, se comprometieron a gestionar ante las ins-
tancias correspondientes, estatales y nacionales, la basifica-
ción y el reconocimiento de diversas prestaciones.

Y es que, tanto en el Proni como en el PIE, más de 400 
trabajadores no han podido regularizar su situación con el 
otorgamiento de sus nombramientos definitivos con plaza, 
así como para el reconocimiento de prestaciones y la obten-
ción de los beneficios de la seguridad social en el caso de su 
antigüedad para la obtención de su fondo de retiro.

En ese sentido, Sánchez Vélez señaló que si bien se han 
tenido avanzas con el reconocimiento de derechos y con 
la basificación de un sector numeroso de trabajadores, sea 
hace necesario que jurídicamente los docentes de inglés 
cuenten con la certeza laboral que requieren.

En tanto, Vique Salazar manifestó la disposición de las au-
toridades del gobierno y educativas del estado, para avanzar 
en temas laborales como el particular, otorgando el derecho 
que les asiste a los maestros, pues aseguró que esta adminis-
tración no será omisa para seguir prorrogando la solución a 
los diferentes asuntos que le competen.

Suman esfuerzos el 
IEBEM y SNTE con 
docentes de Inglés

Materializa ayuntamiento de Cuernavaca programa 
para fomentar los valores en infantes y adolescentes
Con pláticas, talleres y material didáctico para reconstruir el tejido social



Luego de que se diera a conocer la posibilidad 
de que el gobierno del Estado, el Congreso 
local y el municipio de Yecapixtla, buscarán 
que se obtuvieron el registro de denomina-
ción de origen de la cecina, el alcalde Rafael 
Sánchez Zavala, señaló la imposibilidad de 
contar con esta distinción.

Detalló que para obtener el nombramiento 
en mención, se deben cumplir con diversos 
requisitos que no pueden darse, tales como 
el que las reses deben crecer en los campos 
de la localidad, alimentación especial y que 
el sacrificio se de en el mismo municipio, lo 
cual, precisó que ea imposible ya que la car-
ne que se utiliza es de ganado proveniente de 
la región, así como de carne de alta calidad 
proveniente de Canadá, Estados Unidos de 
Norteamérica y Brasil, principalmente.

Sin embargo, detalló que lo que si se pue-
de hacer y buscarán es que Yecapixtla cuente 
con un Consejo Regulador de la Cecina, mis-
mo que podrá emitir certificados de origen 
de dicho producto y que cualquiera que diga 
que es "cecina de Yecapixtla", sea realmente 

producto del municipio.
"No da para denominación de origen, pero 

si para dar una normativa para que alguien 
pueda hacer uso del nombre "cecina de Ye-
capixtla", en dónde se deben cumplir con 
ciertos requisitos para que pueda ser llama-
da así", añadió.

Dijo que al contar con un Consejo Regula-

dor de la Cecina de Yecapixtla, se podrá tener 
un mejor y mayor control de la producción 
de este característico corte de carne y así, se 
pueda expedir un certificado de origen de la 
cecina, además de que con esto se pueda co-
rroborar la autenticidad de quienes ostentan 
comercializar este producto en el municipio, 
la región y otras entidades. 
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En un esfuerzo por estrechar la relación con 
ejidatarios y productores de plantas orna-
mentales, Horacio Zavaleta, quien fungirá 
como Oficial Mayor en la próxima admi-
nistración que encabezará Jesús Corona 
Damián, en representación del edil electo, 
asistió a dos eventos clave para reforzar el 
compromiso de la administración entrante y 
trabajar en conjunto con los sectores locales.

En el primer evento, asistió al 101 aniver-
sario del ejido del Hospital, en dónde agra-
deció la invitación del presidente del co-
misariado ejidal José Luis García Serrano y 
reafirmó el compromiso de trabajar en con-
junto durante la administración que inicia 
el próximo 1 de enero.

“El nuevo gobierno será de puertas abier-
tas y trabajará incansablemente para los 
ciudadanos, con la intención de que el mu-
nicipio continúe en crecimiento”, señaló.

Además, resaltó la importancia de un tra-
bajo colaborativo entre el gobierno local y la 
comunidad.

Asimismo, al acudir a la inauguración 
de la Expo Nochebuena, tuvo la oportuni-
dad de participar en el corte de listón y en 
su discurso expresó el compromiso del edil 
electo, Jesús Corona Damián para impulsar 
el crecimiento de Cuautla en beneficio de 
todos los morelenses.

Dijo que este tipo de acercamientos fortale-
cerá el vínculo entre autoridades y ciudada-
nos, impulsando un Cuautla más unido, que 
preserve sus tradiciones y prospere en beneficio 
de todos sus habitantes.

Fortalecerán gestión
de Jesús Corona 
lazos con ejidatarios: 
Horacio Zavaleta
Será de puertas abiertas y 
trabajará incansablemente 
para los ciudadanos, señaló

La denominación de origen no, pero sí Consejo 
Regulador de la Cecina: Rafael Sánchez Zavala
Se requería que las reses crecieran en la localidad y alimentación especial

En Morelos, de los 36 municipios solo Cuer-
navaca cuenta con su Atlas de Riesgo actua-
lizado, por lo que durante el próximo año, 
se buscará que municipios cumplan con 
esta actualización, esto al contar con apoyo 
del gobierno federal a través de la gestión 
del estado para determinar los recursos 
para este fin, así lo señaló Ubaldo González 
Carreto, titular de la Coordinación Estatal 
de Protección Civil.

El funcionario señaló que hay munici-
pios que si cuentan con un Atlas de Riesgo, 
pero que estos no se encuentran actualiza-
dos, por lo que destacó que es prescindible 
que en lo inmediato se comience a trabajar 
en la actualización de los mismos.

"En este años vamos a tener que trabajar 
arduamente para conseguir estos 35 Atlas, 
ya que Cuernavaca es el único municipio en 
la entidad en tenerlo actualizado", subrayó.

Dijo que se tiene conocimiento de que 

el gobierno federal a través de distintas 
dependencias de manera permanente ha 
ofrecido recursos para poder aplicarlos en 
la realización de estas actividades, sin em-
bargo, las autoridades competentes no hi-

cieron lo propio para acceder al mismo, por 
lo que detalló que ya se trabaja en la gestión 
para la obtención de dicho recurso y así, 
puedan aplicarse en todos los municipios.

Hay 35 municipios sin actualizar Atlas de Riesgo: CEPCM
Cuernavaca es el único

Para evitar que internos hagan uso de equi-
pos de telefonía celular al interior de centros 
penitenciarios, el Secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana en Morelos, Miguel 
Ángel Urrutia, señaló que en breve se ini-
ciará con la instalación de 196 cabinas te-
lefónicas a bajo costo, mismas que a través 
de tarjetas adquiridas en tiendas de conve-
niencia, los internos podrán tener contacto 
con sus familiares.

"Seguimos trabajando con acciones en los 
Ceresos, ya está por iniciar la instalación de 
cabinas telefónicas al interior de estos, van a 
ser de bajo costo y no vamos a participar en 
erogar algún recurso" señaló.

En este sentido, dio a conocer que la 
instalación de estas 196 cabinas telefóni-
cas será mediante un convenio a 5 años en 
dónde el gobierno del estado no erogará re-

cursos económicos, pero que esto permitirá 
que haya una mayor seguridad al interior de 
estos espacios. 

Detalló que la implementación de este ser-
vicio se brindará en los 6 Centros de Readap-
tacion Social de la entidad.

Instalarán cabinas telefónicas en ceresos 
para evitar uso de los celulares: Urrutia
Mediante un convenio a 5 años; el gobierno estatal no erogará recursos económicos
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El sábado concluyen las actividades con verbenas populares en ambas colonias

La Fiscalía Regional Sur Poniente, a través 
de la Unidad Especializada de Homicidios, 
obtuvo fallo condenatorio en contra de Mi-
guel “N”, alias “La Rata, de 43 años de edad, 
al ser encontrado culpable del asesinato del 
otrora secretario municipal de Xoxocotla, 
Manuel Alejandro “N”.

Como resultado de las pruebas aportadas 
durante el juicio oral, la agente del Ministe-
rio Público (MP) especializada logró contra 
“La Rata” una pena de 25 años de prisión, 
más el pago de multa por 96 mil 220 pesos, 
así como del daño moral y material a favor 
de las víctimas indirectas.

Es así como quedó acreditado que alrede-
dor de las 12:00 horas del 15 de marzo del 
año 2022, Miguel “N” llegó en motocicle-
ta con otro individuo al domicilio ubicado 
en calle 5 de Mayo, de la colonia Centro, de 
Xoxocotla.

Cuando el funcionario municipal de 
Xoxocotla, Manuel Alejandro “N”, de 34 
años, salió de casa de su mamá, estos dos 
individuos lo atacaron con arma de fuego, 
perdiendo la vida en el lugar, mientras los 
atacantes se dieron a la fuga.

El desarrollo de las investigaciones, a car-
go de la fiscalía de Homicidios, con apoyo 
de los Servicios Periciales y la AIC, permitió 
establecer la participación de “La Rata” en 
este crimen, lo que derivó en la obtención 
del mandato para su aprehensión, registra-
da el 19 de septiembre del año 2022.

El cómplice de “La Rata” fue identificado 
como Abel “N”, de 35 años, vecino de Xoxo-
cotla, quien contaba con registros crimina-
les por delitos como homicidio, portación 
de arma, amenazas y contra la salud.

Abel “N” fue lesionado con arma de fuego 
el 28 de mayo del 2022, perdiendo la vida 
el 10 de junio del mismo año en el hospital 
general de Jojutla.

El 28 de junio del mismo año, Agentes de 
Investigación Criminal (AIC) aprehendieron 
al entonces secretario de seguridad pública 
de Xoxocotla, Javier “N”, “El JJ”, como autor 
material en el crimen de Abel “N”, purgan-
do actualmente condena de 25 años de cár-
cel por homicidio calificado.

Sentencian a 25 años 
de prisión a “La Rata”
Por el homicidio del secretario 
general de Xoxocotla

El presidente municipal Alan Martínez 
García acompañado de su esposa Docto-
ra Marithe Martínez Flores, asistió como 
invitado, al 5° Foro de Investigación y un 
4° encuentro estudiantil de la Escuela de 
Estudios Superiores (EES) de Jicarero, que 
tuvo lugar en el auditorio municipal Juan 
Antonio Tlaxcoapan, donde se reunieron 
académicos, especialistas y estudiantes 
universitarios, para intercambiar expe-
riencias en el foro denominado "Compar-
tiendo Saberes".

Las autoridades educativas de la EES de 
Jicarero, informaron que esta actividad tie-
ne como objetivo compartir conocimientos 
y metodologías, donde se impartieron una 
serie de conferencias con temas diversos 
que permiten ampliar el panorama de los 
jóvenes estudiantes para una mejor prepa-
ración profesional.

En este Foro, se logró contar con profe-
sionales en temas de Psicología, Nutrición, 
Enfermería y Biología, quienes abordaron 
temas diversos donde se logró que los es-
tudiantes universitarios fortalecerán sus 
conocimientos.

En el evento se contó con la presencia del 

director de la EES de Jicarero Biólogo José 
Ernesto Gaspar Domínguez; académicos 
y comunidad estudiantil. Además, en re-
presentación de la rectora Viridiana Aideé 
León Hernández, la Secretaria de Rectoría, 
Sandra Márquez Olvera; el Contador Pú-
blico Jorge Jaimes Díaz Leal, encargado de 
despacho de la EES de Jojutla; los directores 
de las preparatorias número 5 de Puente de 
Ixtla, Lic. Héctor Ariel Pichardo Gutiérrez y 
número 6 de Tlaltizapan, Lic. José Fernan-
do Cortés Corrales; la regidora de Turismo, 
Elvia Margarita Morales Vázquez; el secre-
tario municipal, Javier Cabrera Ruiz.

Además, Arturo Juárez García, del Centro 
de Investigación Transdiscilplinar en Psico-
logía de la UAEM; Alonso Cabrera Rivas, se-
cretario de docencia de la EES de Jicarero y 
demás académicos de la Universidad, entre 
otros.

La Fiscalía Especializada para la Investiga-
ción y Persecución del Delito de Femini-
cidio, aportó los elementos suficientes que 
permitieron obtener un auto de vincula-
ción a proceso en contra de Edgar “N”, por 
su presunta responsabilidad en el delito de 
feminicidio en grado de tentativa, cometido 
en el municipio de Emiliano Zapata.

El 19 de junio del presente año, la mu-
jer víctima recibió llamada telefónica del 
hoy indiciado con quien había mantenido 
una relación sentimental y a quien tenía 
denunciado por el delito de violencia fa-
miliar. El hombre la amenazó con publicar 
fotografías de ella desnuda sino iba a verlo.

La madre de la afectada le acompañó al 
lugar donde trabaja el imputado en la colo-
nia Villa Morelos, en el poblado de Tezoyu-
ca, municipio de Emiliano Zapata, y al ver 

el masculino que la mujer no había acudi-
do sola, comenzó a agredirla verbalmente, 
amenazándola con hacer públicas las imá-
genes que decía tener.

La mujer víctima y el imputado se diri-
gieron a la caseta de vigilancia del conjunto 
habitacional, en donde el hombre la golpeó 

hasta tirarla al piso, y de una mochila sacó 
un cuchillo con el que intentó lesionar a la 
mujer en el cuello, sin embargo la víctima 
logró agarrar dicha mochila con la que im-
pidió que la lesionara, forcejeando con el 
agresor hasta lograr huir del lugar en com-
pañía de su madre a bordo de un taxi.

Al denunciar los hechos ante la Fiscalía 
Especializada, se activó el Protocolo de Ac-
tuación con Perspectiva de Género para el 
delito de feminicidio, realizándose las di-
ligencias correspondientes, obteniéndose 
una orden de aprehensión en contra del 
presunto responsable.

Personal de la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC) comisionados, lograron 
la detención de Edgar “N” de 28 años de 
edad, en la colonia Reforma del municipio 
de Cuernavaca.

Recibe Temixco reconocimiento por 
su cumplimiento en transparencia

Vinculado por tentativa de feminicidio en Zapata
Intentó lesionar a la víctima con un cuchillo

Con el objetivo de garantizar la confianza 
y participación ciudadana en la gestión 
pública municipal, el Ayuntamiento de 
Temixco que preside Juanita Ocampo Do-
mínguez recibió un reconocimiento por su 
destacado cumplimiento de las obligacio-
nes en la Plataforma Nacional de Transpa-
rencia 2023, en su representación acudió el  
secretario Carlos Caltenco Serrano quién 
refirió que se trata de un logro importancia  
en la Rendición de cuentas que hoy queda 

reflejado en un reconocimiento entregado 
por el Presidente del  Instituto Morelense 
de Información Pública y Estadística (IMI-
PE) Hertino Áviles en el museo de la ciudad 
en Cuernavaca. 

A este encuentro se le reconoció la labor 
a la titular de la Unidad de Transparencia 
Municipal a cargo de su titular de la Uni-
dad de Transparencia Yesenia Luna Truji-
llo, el titular de la Jefatura de Plataformas 
y Sistemas de la Unidad de Transparencia 

René Trujillo Millán, áreas adscritas a la 
Secretaria del Ayuntamiento, además del 
titular del Sistema de Conservación, Agua 
Potable y Saneamiento de Agua de Temix-
co (SCAPSATM) que preside el director del 
organismo Arq. Porfirio Guerrero Arcos, 
del  Sistema Integral para el Desarrollo de 
la Familia (DIF) Temixco a cargo de Leticia 
Aidee Mota Ocampo, acudió la directora 
Lucia Rosales Villegas y las dos organiza-
ciones sindicales del Municipio: del Sindi-
cato Auténtico de Trabajadores al Servicio 
del Ayuntamiento su líder Mtra. En C. Olga 
Álvarez Álvarez y del Sindicato Auténti-
co de Trabajadores Unidos del H. Ayunta-
miento y Organismos Descentralizados del 
municipio de Temixco, María de Lourdes 
Vilchis Salgado. 

Para la Actual Administración 2022-2024 
es importante este reconocimiento por-
que aumenta la credibilidad del Gobierno 
Municipal y permite establecer un sistema 
de acceso a la información en materia fi-
nanciera y presupuestaria, de evaluación, 
ratificando el compromiso que existe con 
la población al informar sobre la toma de 
decisiones.

Alcalde de Jojutla asiste a la inauguración del 
5° Foro de Investigación de la EES de Jicarero
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5ª. Caminata por la Lectura

Para Lo de Hoy Morelos, platicamos con 
el maestro Roberto de la Paz, director de 
Qadiar Sur. Refirió: Cada 12 de noviembre 
se celebra en México el Día Nacional del 
Libro, instituido por decreto presidencial 
en 1979, en el marco del nacimiento de la 
poeta mexicana Sor Juana Inés de la Cruz 
(1651), defensora al derecho de leer, figu-
ra entregada a los libros y el fervor por el 
saber.

Desde Cuernavaca, Morelos, De la Paz, 
profesor y lector impulsa, agregó: la Ca-
minata por la Lectura a partir de la Ini-
siativa Qadia Sur donde invita a niñas y 
niños, así como a padres y madres de fa-
milia, maestras y maestros y a interesados 

en el fomento de la lectura y el amor al li-
bro a participar a “cielo abierto y que las 
palabras tomen vuelo” como lo dice María 
Hegüiz de Argentina Narrada A.C.

En la 4ª. Edición en 2024 niños y niñas 
marchan con cartulinas alusivas al Día del 
Libro y frases de libros pidieron se abran 
bibliotecas y librerías en Cuernavaca, bajo 
el emblema de la Caminata “Lee un libro, 
elige una frase, haz tu cartel y camina con 
nosotros”

Este martes 12 de noviembre de 2024, el 
contingente saldrá de la calle Rayón, fren-
te a la Biblioteca de la UAEM, sube ha-
cia la avenida Morelos, baja por Morrow 
rumbo a Galena para, entrar a la calle Hi-

dalgo para acabar frente a las escalinatas 
o las “letras de Cuernavaca” de Plaza de 
Armas, donde se gritan consignas y se re-
galan libros.

A la fecha se han realizado 4 caminatas: 
1 en el municipio de Puente de Ixtla y 3 en 
la Ciudad de Cuernavaca.

Esta edición se ha invitado a Colectivos 
Escolares de Educación Básica y Medio 
Superior, así como a la Normal Superior 
Benito Juárez a participar bajo el tema “Es 
tiempo de leer. Leer es el camino”

Asistirán, infantes de la Demarcación 
Altavista-Plan de Ayala, Centro y de la lo-
calidad de Puente de Ixtla. También, han 
invitado a mediadores de salas de lectura 

e interesados en el fomento de la lectura, 
así como a ciudadanos.

Se convoca a las 08:45 de la mañana, 
a las afueras del recinto universitario de 
la Biblioteca Galería UAEM, en la esquina 
de Rayón y Comonfort, en el Centro de 
Cuernavaca.

Roberto menciona, promover el Fomen-
to de Lectura, solicitar espacios lectores y 
promover el amor al libro son parte de esta 
iniciativa. En el punto de encuentro se rea-
liza el acto lector: lectura en voz alta de los 
carteles, lectura de páginas de libros. 

Para finalizar dijo, generamos comuni-
dad y fortalecemos la reconstrucción del 
tejido social.
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La Fiscalía General del Esta-
do de Morelos realizará el 01 
de diciembre la “3a Carrera 
Atlética FGE”, como me-
canismo de acercamiento 
social e impulso de la de-
nuncia, lo que permite ade-
más el combate a conductas 
antisociales al desarrollarse 
actividades que promue-
ven la convivencia, fomento 
deportivo y la cultura físi-
ca, para mejorar la salud y 
alejarse de acciones nocivas 
que afectan a las familias 
morelenses.

Al considerarse la activi-
dad deportiva como una he-
rramienta para el trabajo de 
grupo, la convivencia y que 
permite mejorar la salud físi-
ca y mental de las personas, 
la Fiscalía del estado reali-
zará la Carrera Atlética FGE 
en su tercera edición, misma 
que tendrá lugar el próximo 
domingo 01 de diciembre en 
punto de las 07:00 horas en 
la Ciclopista de Río Mayo, en 
el municipio de Cuernavaca.

La “3ª Carrera Atlética 
FGE” contará con jueces de 
la Federación Mexicana de 
Asociaciones de Atletismo 
(FMAA), y se desarrollará 
en distancias de 5 y 10 kiló-
metros en las ramas femenil 

y varonil, contándose con 
premiación en efectivo para 
los tres primeros lugares en 
cada rama, y premiación es-
pecial para trabajadores de 
la institución que lleguen 
en los primeros lugares.

Las inscripciones se rea-
lizarán a través de la página 
www.strunning.com, y al 
cubrir el costo de la inscrip-
ción de 350 pesos para pú-
blico en general y 200 pesos 
para el personal de la Fisca-
lía del Estado, los participan-
tes contarán con el número 
de competidor respectivo 
con chip integrado, playe-
ra, morral, toalla y medalla 
conmemorativa del evento, y 
se contará con la hidratación 
correspondiente en el reco-
rrido, así como en la meta.

La entrega de los kits res-
pectivos para las personas 
que hayan realizado su re-
gistro para la “3ª Carrera 
Atlética FGE”, se realizará el 
sábado 30 de noviembre en 
las instalaciones de la Fis-
calía General ubicadas en el 
Boulevard Apatlaco núme-
ro 165, Col. Campo el Rayo, 
municipio de Temixco (a 
un costado de Plaza Solaz) 
con un horario de 09:00 a 
15:00 horas.

Promueven la 3a 
carrera de la fiscalía
General de Morelos
La competencia atlética se 
realizará el 1 de diciembre

En una auténtica fiesta deportiva se llevó a cabo en la uni-
dad deportiva Centenario de Cuernavaca la serie de cuar-
tos de final del torneo de futbol “Hay Reta”, certamen or-
ganizado por el Instituto del Deporte y Cultura Física del 
Estado de Morelos (Indem), que desde semanas atrás ha 
activado a la niñez y juventud de la entidad con la inten-
ción de promover la paz y juego limpio, además de en-
contrar talentos con el programa de Semilleros Deportivos 
que respalda el gobierno de Margarita González Saravia. 

Las acciones se desarrollaron con la presencia del director 
general del Indem, Juan Felipe Domínguez Robles, quien 
entregó reconocimientos a cada entrenadora y entrenador 
que lograron sobresalir en fase de grupos, ganar en octavos 
de final y jugar la denominada fiesta grande de “Hay Reta”. 

Cabe resaltar que, en emocionantes encuentros don-
de se notó el talento y pasión de más de 250 jugadores, 
los resultados en la categoría B (nacidos en 2013, 2014 y 
2015), fueron los siguientes: Alfareros Tlayacapan 1-2 Real 

Madrid Morelos; CEFOR Xochitepec 1-2 Escuelita Teteca-
la; ‘Atlético Real Morelos 27’ 0-2 Zapata FC; mientras que 
Axochiapan y Deportivo San José Cuautla empataron 0-0, 
sin embargo, desde el manchón penal los cuautlenses lo-
graron el pase a semifinal. 

Por su parte en la categoría A (nacidos en 2010, 2011 y 
2012), los resultados quedaron de la siguiente manera: 
Tuzos Zacualpan de Amilpas 1-4 Axochiapan; Selección 
Yecapixtla 2-1 Caudillos Morelos; Quebec 1-3 Zapata FC; y 
Escuelita Tetecala 8-0 Alpuyeca Junior.

“Fue una jornada emocionante, el ambiente se hizo notar 
en las gradas con madres y padres de familia que vinieron a 
apoyar a sus hijas e hijos; de esto se trata el torneo ‘Hay Reta’, 
de fomentar el deporte y la unión familiar. Los equipos cla-
sificados a la serie semifinal jugarán en el estadio Agustín 
‘Coruco’ Díaz, y como lo instruyó la gobernadora Margarita 
González Saravia, también contarán con trasporte redondo 
pagado”, finalizó Juan Felipe Domínguez.

Como parte del trabajo colaborativo entre instituciones 
del sistema educativo en el estado, más de 250 estudiantes 
del plantel Cuernavaca del Consejo Nacional de Educación 
Profesional Técnica (Conalep) participaron en una jornada 
de actividad física organizada en conjunto con la Universi-
dad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

Gracias a la gestión realizada por Conalep ante la UAEM, 
los técnicos deportivos universitarios como Juan Antonio 
Toriz y Fernando Manzo Avillaneda llevaron a cabo activi-
dades lúdicas, recreativas y predeportivas, que sirvieron 
para activar y motivar a los jóvenes a través de dinámicas 
de integración y bienestar físico.

El personal del Conalep expresó su gratitud hacia los 
técnicos deportivos de la máxima casa de estudios por su 

valiosa colaboración, que se centró en fomentar la activi-
dad física, la salud y el deporte entre los jóvenes, esto ade-
más, como parte de su formación académica que busca 
complementar su desarrollo profesional. 

Al cierre de la jornada, ambas instituciones reafirmaron 
su compromiso de replicar esta actividad en otros plante-
les y subsistemas, destacando el agradecimiento hacia el 
director de Deportes de la UAEM, David Tlacaélel Gómez 
Miranda, por su apoyo y disposición para seguir impul-
sando el deporte en la comunidad estudiantil de Morelos.

Además, el directivo del deporte universitario, desta-
có que esto servirá para ir formando alumnos que pueda 
competir en un futuro en eventos nacionales ya sea de ni-
vel medio superior o superior.

Participa UAEM en activación en Conalep
Entrenadores de la universidad promueven la activación 
física en el nivel medio superior

Disputan equipos la liguilla de ‘Hay Reta’
Jugaron la ronda de cuartos de final en el Centenario
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